


王健林：创业是否需要信仰 

 

本文内容来自优米网《在路上》栏目中，主持人王利芬以

及现场观众与王健林的对话录，主题是“创业是否需要信仰”。

文字内容经过编辑整理，未经主持人、观众与王健林的确认。 
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创业所谓的信仰就是勇气 

 

主持人：“创业是否需要信仰”，您对这句话是怎么理解

的？ 

王健林：所谓信仰，其实是一种勇气、一种勇敢。“心有

多大舞台有多大”，事业成功的人大多有体会，只有敢想才敢

做，成功的几率才大。试都不试怎么能成功呢？以我为例，现

在主业是商业地产，城市综合体过去是没人做过的。开始做的

时候，前三年打了 222 场官司，招商不对、合同问题、卖出的

商铺回报率不高等，受尽折磨。很多人劝我不要做了，我说不

行，因为住宅房地产不是一个长久行业，为了企业，为了跟着

我的弟兄们日后的生活保障。我以朴素的信仰来做这个事情，

经过多年的磨难终于走出来了。 

第二个事情，我做电影院的时候全国票房 3亿，所有影院

都亏损，但它对我的购物中心有帮助就做下去了，现在万达院

线在亚洲排名第一，今年占全国 16%、17%的份额。创业所谓

的信仰就是勇气，企业家所谓的创新就是创造力。“富贵险中

求”，利益和风险是成正比的。 

 

主持人：很多人天生胆小，成功是不是跟性格有关而不是

跟勇气有关？ 

王健林：不是。成功的企业家中很多人是有些木讷的，还

有很多人性格是内向的，不一定外向的人就成功。当然在现代
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社会中，性格外向成功几率大一点。无论是商界、政界、科学

界，成功者都不是最聪明的，大多数是次聪明的人。所谓的聪

明是什么？不是 IQ多高，更主要是情商，是与人相处的能力。

你能宽容别人，就能获得追随者，做生意的路子就多一些，相

对容易成功。 

 

 主持人：您身上的勇气的成分多一些还是天生胆大？ 

王健林：两者皆有，可能和我性格不太安分有关。刚做生

意的第一年，我给员工开会说我的目标是三年做到一个亿，那

时候公司刚刚用借到的 50万注册。一个部门经理觉得我忽悠，

但是很快就做到了。 

91 年跟朋友去香港，住在君悦酒店，那上边有四个大楼，

非常壮观的看海平台，我跟朋友讲我这一生至少拥有其中一栋

楼。他们觉得一栋楼好多钱你能行吗？我说如果想都不敢想你

肯定不敢干。所以我是一个不满足现状，有追求有目标的人。 

 

主持人：“创业是否需要信仰”，我特别想知道您的信仰是什

么？ 

王健林：我人生的信仰就是，创建一个世界级的优秀组织，

做一个世界级的公司，赚特别多的钱，然后帮助更多的人，我

觉得这一生就没有白活。无论你有多大本事都得死，通过自己

的努力实现人生价值，有能力帮助更多的人，在帮助别人过程

中自己也能心情喜悦，这就是我人生最大的追求。 
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主持人：把它当成信仰来做，这样的大公司在你脑海里有

没有具体的公司模型？ 

王健林：分中期和长期目标，去年提出一个中心目标，三

年内把企业做进世界五百强，世界前五百应该算世界级的企

业，下一个目标往世界一流的企业去奋斗，我们的口号八个字

“国际万达，百年企业”，“国际万达”有三个层面的含义，企

业是国际化的，人才是国际化的，管理水准是国际化的。成为

世界一流的企业是靠自身发展，而不是靠垄断资源或者靠国家

财富，我做民营品牌是为中国人争光，为民营企业争光。 

 

 

如何赚到人生的第一桶金 

 

主持人：创业开始的时候，遇到比较大的转折点或者很难

熬的时候，您是怎么渡过的？ 

王健林：我是一个军队的团支转业干部，到地方做了一个

处级干部，后来不想安于现状就辞职下海做生意，当时注册资

金也是借的，一共借了 100 万块钱。 

当时懵懵懂懂的选的这个行业比较准，89 年中国城市化

还没有开始，幸运的是顺应了国家的大趋势，中国由一个多亿

的城市人口变成 6个多亿。在这个大的蛋糕当中，我可能发展

的就比较快。 

印象比较深的是公司成立后没有开发指标，当时整个大连
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市只有三个公司有，那怎么办？你得琢磨、敢于求人。我找到

一个国有公司的老总，我说能不能借你的指标，他说借是不可

以的要犯错误，不行卖给你吧。当时没有现钱，就签了个合同，

他卖给了我两万平米指标。有指标后我就找规划局申请要地开

发，规划部门说你这种公司没有计划，我就去反复去求，他们

说你不是想干吗？市政府的北门有片棚户区，这个棚户区请了

三个市里边的大公司都不干，一算账赔钱就走了，我说我干。

为什么？因为这片地大，够我们吃好几年的。回来跟我的公司

员工开会，89 年还没有旧区拆迁的概念，他们一听昏了，说

人家都测算亏损，我们怎么能不亏损？当时大连市最高房价一

千零几十块钱，我说我卖 1500 不就挣钱了，他们说你凭什么

卖 1500？我说动脑筋想办法把它忽悠成 1500。 

公司的创新之路从那开始，当时的户型设计没有明厅明卫

生间，我们就把它搞成带窗户的。当时建房子没有卫生间，规

定县团级以上干部才配建卫生间，我没按规定就建了卫生间，

有组织让我提供住房者名单证明，反正公司不归它任命就没提

供。当时安装了铝合金窗、盼盼防盗门，建筑成本一平米才增

加几十块钱。最后我又想到借助电视推广，那时不流行做广告，

我跟电视台谈能不能花钱给电视剧冠名，他们说挺新鲜还有人

愿意搭钱，立马同意了。我在每个电视台播放中间插点广告，

一下子火遍大连，刚刚开工房子就一扫光，而且是 1580 块创

造了记录。这第一单就掘到金了，而且也创造了中国房地产行

业的一个模式，就是旧城拆迁改造。从此一发不可收，别人都

不敢去的旧城我去，因为旧城在市中心人口密集，只要房子设
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计好就肯定好卖，这算是创业的一个小故事。 

 

主持人：你那个时候不后怕吗？真的跟别人三家一样都栽

了你不怕吗？ 

 

王健林：你要想赚钱你就一定要做的跟别人不一样，怎样

跟别人不一样？要动脑筋。当时我想反正也没活干，我给大家

讲了句名言：开发开发只有开才能发，开都不敢开就没有个发。 

 

 

关键几步决定你与别人的差距 

 

主持人：很多人开始第一笔挣了七八百万后面也栽了，你

把后面的转折点再讲一个？ 

王健林：第一单的成功给了我们勇气，紧接着在大连开了

好几个旧区，几单成功后便有了底气。我是全国第一家跨区域

开发的企业，1992 年去广州，通过别人介绍搞了一个小区，

也是借用别人的批文合作开发。花了 4、5 年时间，这个小区

赚钱并不多，但是获得了跨区域开发的经验。 

企业走到现在有三步是最关键的：第一步就是跨区域开

发，如果我守在大连我一直不出来，做的再成功也是区域性的

小企业。跨区域开发怎么管理？不像现在有信息化手段电话手

机都没有，打电话特费劲。我心里有一个想法就是企业要做大，
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要做大怎么做？在本地肯定不行，全国我是第一个走出去，尽

管不算成功，但积累了勇气，于是从 97 年开始我们大规模的

走向成都、长春等很多地方。 

第二步是做商业地产。机会是给有准备的人。当时是民营

企业，那时没有社会保障体系，企业规模已经有一些了，大概

千八百员工。我的弟兄们退休了怎么办？得病怎么办？我想怎

么保证大家永远有好的生活而且越来越好，我想靠住宅开发是

不行的，住宅开发最大的问题是现金流不稳定也就是利润不稳

定。我办过好几个制造业企业，办过电梯厂、变电站制造厂、

开过超市，心里老想找长治久安的办法。2000 年 5月份花了 3

天时间大家集中讨论，用什么办法比较好？逐渐意见清晰集

中，就是做收租的物业，大家提个口号：“向五百强收租子”。

我们之前也办过小型收租物业大酒楼，天天要账天天打官司，

小企业诚信度低，这其中我们积累了许多经验。这次之后把原

来产业全部卖掉积累现金。电梯厂、变电厂、超市、公司全部

变卖，一下回笼好几个亿现金，而且上手第一步就做了六个，

起码方向是走对了。我们在这个行业里做得比较成功而且规模

比较大，我们开玩笑讲“只有第一没有第二”，就是全国性的

竞争对手没有，而且商业资源的积累，商家的忠诚度都做起来

了。所以你想为什么成功？如果没有收租子失败的经历，不是

老想着给弟兄们有个交代，没有成天琢磨就不会想出这个点子

来，有人问我你怎么这么聪明想出这个点子，我说不是想出来

的，是一两年碰出来的。 

第三步是进入文化或者叫旅游产业。包括很早以前进行收
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藏，后来搞电影产业，现在办自己的报纸杂志，搞旅游度区。

超出一般企业家的范围，做生产业、制造业的同时，很早就进

入了精神层面的东西，搞文化产业。开始的时候也是很多人不

看好，认为绝对赔钱，中国人谈什么文化，建电影院的时候多

少人批评我，可是大家都看到它成功了。成功路上最关键的三

步走对了。 

一生中的三五步就会决定你与别人的差距，企业从一般变

成优秀，从优秀到卓越，可能就是某一两步走的准，而且坚持

走下去超越别人，把企业做成卓越企业就是这样。我总结成功

企业家的特质有三点。第一是创造力，敢于创新，敢于冒险；

第二是坚持精神，没有一个成功是一帆风顺的，这样的人可能

有但绝对是意外；第三是要有情商，宽容和与人相处的能力，

如果这三条你都具备，那么你一定会成功。 

 

主持人：第三步讲文化，前面 30 年改革开放里面没有那

么多企业家想文化的事，你怎么想到的？ 

王健林：这和自身经历有关，我是读书特别多的人，大概

7、8 岁就愿意读名著。再加上比较受传统儒家文化熏陶，20

年前我喜欢收藏中国字画，完全是一种个人爱好。所以我在中

国近现代字画市场方面至少是前列。作品也从海外买回来，我

现在收藏的名家字画估值可能几十亿上百亿，但不是为了卖

画，完全兴趣使然。我自己有个字画公司找了一批专家帮我在

弄，逐渐逐渐形成成就，道理一样。我比较喜欢中国的文化。 
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主持人：这一步对你公司有什么实质性的帮助？除了你的

画升值了，其他实质性帮助在哪？ 

王健林：熏陶员工，公司里很多人喜欢字画谈论书法，是

对大家气质上的锻炼心态上的修养，不一定对生意有帮助。我

很早就对企业文化有追求，或者说去创造。很早就聘请公司对

企业文化进行提升，万达集团走到今天，企业核心宗旨都是两

句话八个字，但是发生了深刻的变化。创业第一年我提出八个

字，“老实做人，精明做事”。那个年代社会无秩序，房子卖多

少平米也没有认定机构。我刚到公司卖房子，一个销售人员给

我建议每套加三平米卖。他说全市都这样没人去管，我说不行，

咱们有口号“老实做人”。为什么精明做事呢？因为市场不规

范，要少上当。发展一段时间后，我们提个口号叫“共创财富，

公益社会” 。那时候有了慈善意识，企业发展比较好。大家

共同创造财富共同享受财富，有剩余再给社会贡献一点。 

到了二零零几年企业文化又提高了，叫做“国际万达，百

年企业”。我对企业文化比较欣赏，很多年前，就有企业文化

部，办自己的月刊、网站，形成氛围以后对企业员工的心态修

养，凝聚力是有好处的。 

正因为欣赏文化搞收藏，我到国外购物中心去看觉得光购

物没劲，应该加一点文化休闲的东西，起码要有电影院。我相

信在中国电影院有一天一定会赚钱。两三年前我开始大规模的

做旅游度假区，也是基于这个判断，中国一定会富有，富有以

后 13 亿人一定要去休闲度假，我相信这个东西要建好几年，

当我们一两年以后建成慢慢被大家认知，也是创造一个新的模
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式。 

所以我说个人喜好加上公司里形成的文化氛围，使万达集

团区别于其他企业，我们很早提出来做慈善。2004 年我们就

在全国第一个成立义工峰会，那时候慈善义工是新鲜事物。好

多东西你有这个积累就会蹦出一个先进的想法，再创出的模式

可能也是先进的。 

 

 

不想求人就让别人来求你 

 

主持人：在历史的长河里边中国很多民营企业倒了你没

倒，他们倒有几个原因，第一比如说黄光裕，为什么你没有成

为黄光裕？ 

王健林：民营企业寿命比较短，始终站潮头的不多，我觉

得有三个原因。第一个原因是企业家自身原因，这是最核心的，

规不规范的问题，很多人见钱就赚，只要赚钱不顾后果不考虑

手段，这个是肯定做不长的。正如古人说的话“君子爱财取之

有道”一定在法制框架里做，赚钱要有道。现在对民营企业最

核心的是不要偷税不要违法。 

第二要承认我们国家法制不完善市场环境不完善，不公

平，尤其对民营企业不公平，好的资源、好的资金、好的待遇

都是国有企业垄断，民营企业在夹缝中生存，尤其在初期生存

非常艰难。在这种法制不健全市场体系不完善的环境下，也是
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企业家犯事比较多的客观环境。现在逐渐好多了，你会发现倒

的企业家少多了。现在企业家都有共识，赚不赚钱不是第一首

先犯不犯法违不违规，很多企业家都有自我保护意识。 

第三个原因可能跟老百姓的意识、宽容程度有一定关系。

因为中国没有经历资本主义阶段，中国的民营企业家不是在一

个很规范的环境成长起来，财富不是被大家看成是英雄，很多

人认为是有钱人甚至是一种贬义词，社会舆论媒体也不宽容，

仇富思想比较重，三方面原因造成中国企业家失败者多成功者

少。不过，我相信这些都是过去时了。 

 

主持人：就没有遇到过让你非常为难的事么？你内心是怎

么斗争的？ 

王健林：让我为难的事情太多了，比方说员工报上来某某

项目或者某某人有个条件，满足了马上办手续地就是你的。说

实话所有这种报告我都反对，像这种事情我是坚决反对，开始

是口头反对，后来建立一个制度。集团发了一个文件，取消万

达集团各地公司所有现金科目，账目表上没有这个科目就没有

办法支出现金，我跟大家开玩笑，你陪他吃饭陪他喝酒陪他洗

桑拿，甚至陪他上夜总会都行，但是你别跟我说要钱。个别的

腐败官员提问题，你不同意收拾你。我就一条，收拾大发就不

做了，收拾小就忍一忍。我这个人好像有点傲气不太愿意求人，

被别人收拾过让我低三下四去求人很难受，我一定整个模式让

别人求我们，现在做的大城市综合体国内做的好的几乎没有，

所以现在所有项目都来自于邀请，各个城市排着队求我们，然
10



后我们每年选一些项目，让我们付出条件付出代价的事情基本

就杜绝了。 

 

 

不能抵御诱惑的人就不能成功 

 

主持人：说老实话很多人做生意赚了钱就找不到北，开始

挥霍，吃喝嫖赌，到公海赌博娶二房包二奶，这都是很典型的。

你原本可以做成那样，但你做了慈善让整个企业社会形象完全

不一样，什么让你从一个买卖人变成一个企业家？中间的转折

点在哪里？ 

王健林：受约束这么多年使我养成守规矩的习惯，在部队

度过可能有这个好处。第二个我一开始就有目标追求，刚做生

意就有一个梦想，要成为一个优秀甚至卓越的企业家。 

还有，要从两方面看，首先企业家不是天生的，一定是钱

赚的多了，一年挣不了十万块钱要求他成为企业家。企业分小、

中、大三个阶段，企业钱多到花不掉的时候，生意人会发生变

化，开始有社会责任感开始捐钱做善事。比方说比尔•盖茨巴

菲特慈善晚会，比尔•盖茨、巴菲特三十年前不做慈善的，盖

茨 10 几年前不做慈善的，而且是赚钱特别狠的一个人，他的

捆绑销售，抵压别的企业利润。他因为捆绑销售问题被欧盟处

罚过 5、6回巨额罚款，被美国 29个州的议会联名起诉要求拆

分微软，当时面临非常多的困境。那个时候看他为什么不行善
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事，后来钱多了他四五百亿美金怎么花的掉呢？他盖十个房子

包十个二奶也花不掉，我自己也有体会。 

企业家分三个层面，第一个层面是商人也就是生意人，不

管做多大还是只计较钱财，没有社会责任感，或社会责任感很

少。做到一定规模有社会责任感愿意捐钱帮助别人、帮助小的

企业，他就是企业家了。还有更高的层面，到了这个层面真的

不为事业、声名、钱财，完全为社会而生存，这个企业叫社会

企业，这类企业家叫公益企业家或者叫社会企业家。所以企业

家一定是有阶段的，企业家小的时候老老实实赚钱。我觉得当

前中国企业，行善不是最重要的，把企业做大更多人就业，你

有捐钱的本事先把员工工资提高一点。我反对有些人公司搞的

不怎么样，员工工资不高就在外面做慈善，错了。慈善顺序是

首先把企业做好，二关爱员工，第三是行善，顺序是这样的不

能做颠倒了。 

我曾经有一个演讲《慈善不能作秀》，刚才讲的表面秀，

内部员工不好外面绷着面子。总要去上电视，每周上一次电视

记者来拍。还有数字秀，没做那么多说捐那么多，反正钱也没

法查证。我觉得这个时候中国的企业家包括中国的媒体你们要

冷静，现在就去讨论我是不是 50%捐出去还是 90%捐出去还是

裸捐。中国现在五百强企业美国三百多家中国才四十多家，四

十多家里边全是国企只有两家民企，国企能叫企业吗？一个行

业围起来叫企业吗？那叫行业不是企业，叫个协会差不多。我

是比较性情直率的人，很多场合批评国营企业家尤其央企，我

觉得他们不算真正的企业家，中国如果有 200 家民营企业进入
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世界五百强咱们大谈慈善更好一些，并不是不做慈善，我捐款

现在有 20亿现金我绝对有资格说这个东西，把自己企业搞大，

员工收入提高一点。现在很多行业里员工挣一个月一两千块

钱，捐什么款，把捐的款给员工发一人一万五千块钱不好多了

吗？十五年前改公司口号叫“共创财富”的时候我讲，发展成

果首先惠及员工然后惠及社会。这是真正的企业家和善人，这

是我对这个事的看法。 

 

主持人：我刚才说的东西真正的诱惑过您吗？ 

王健林：诱惑是肯定有的，对任何人都存在，但如果一个

人不能抵御诱惑，就不能成功，或者说他就不行。比方说天天

睡懒觉少干活最舒服了，你要抗不住这个诱惑还能成事吗？人

的一生善恶存于一体，勤奋懒惰都存于一体，人是一个复杂体，

内心两种东西博弈的时候，如果你受的健康教育多一点，或者

你周围同事哥们好的多一点带你往好的地方走，否则把你带到

沟里去了。 

 

 

小胜靠智，大胜靠德 

 

主持人：2010 年您成为中国首富，首富榜单上说 401 亿，

大家都知道这个事实，你说人要过财富观，这个财富观是不好

过的你是怎么看待的？ 
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王健林：钱多了就过关了。你说财富多少亿，依我的目标

这个微不足道，我的目标追求比这多得多。人要有梦想，一直

追求，否则自己会懈怠了。公司大了员工这么多，不给自己定

目标自己找理由懈怠是非常容易滑下去的，给自己定目标始终

保持对财富的激情。还有一个原因，很多人说我要成为几百亿

上千亿的富翁，不是你说了就能成，大家经常讲成功三要素，

天才勤奋加机遇，跟李嘉诚一起奋斗比李嘉诚更勤奋的人很

多，运气也是很重要的，我觉得上天确实挺眷顾这个企业眷顾

我本人，做生意成功的多失败的少。国家 GDP 每年都在增加，

在大趋势里边做企业更容易，如果在新加坡再有本事也做不

大，他就三四百万人。赶上国家发展阶段，再加上运气比较好，

我有可能成为更大财富拥有者，成为更伟大的企业家。我跟我

的同事商量大家再辛苦几年，机会在这我们再搏几十年再潇洒

去玩，说不定会创造出一个卓越的公司。我就有这个激情去追

求，因为你始终在追求你花钱的时间就很少，男人确实很难花

钱，衣服就是这个西服，皮鞋，事业心比较强的人花在这上的

时间更少，再加上钱比较多，本人善心多一点，认为自己是过

了财富观的，所以不求财。 

公司里我的助手非常反对我出去谈合同，因为我只要出去

谈合同一定是谈一个最差的回来。谈判出于面子问题别人说我

就不好意拒绝。我不刻意求财，也不是很计较但钱赚的很多，

老祖宗说过一句话“小胜靠智，大胜靠德”，真是这么回事。

计较钱财不会成为很富的人，胸怀大、情商高，交的朋友多做

生意的途径多，生意机会就多。这话也许有点自吹自擂，我自
14
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